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译介之旅

译 文

我一直希望回到非洲，回到童年的记忆，
回到我情感和决断的源头。世界在变化，这是
真的，而竖立在那高高的草地上的东西，在带
来草原味道的热乎乎的气息中，在森林尖锐
的声音中，能够让唇际感受到散发着天空、云
彩那种湿漉漉的味道的东西，这东西比任何
故事离我都要远，没有一次旅行能够允许我
重新回到这一切。

但是，有时候，走在一座城市的街道上，
很偶然的，突然间，在经过某个正在建设之中
的大楼门前时，我呼吸着才浇铸的水泥散发
出来的冰冷的味道，我就来到了阿巴卡里基
的简易房里。我走进我的卧室，一个阴凉的立
方体，我看见门后，我们的猫掐死的那只蓝色
大蜥蜴，它以此来表示对我们的欢迎。或者，
在我最未曾逆料的时刻，我会突然间被俄果
雅花园里湿润的土地香味所包围，季风围绕
着屋顶打转，在干裂的土地上划下一道道血
红色的溪流。甚至，在堵在林阴大道上的汽车
发出的轰鸣声里，我会听见艾雅河发出的或
温柔或冲撞的音乐声。

我听见正在叫喊的孩子的声音，他们在
喊我，他们站在草坪前，在花园的入口处，他
们带来了卵石和羊脊椎骨，想和我一起玩，想
带我去抓水蛇。下午，跟妈妈上完算术课之后，
我在遮阳游廊的水泥板上坐下来，在天空的
炙烤之下，烧制黏土做的神像，放在太阳下烧。
我能够记起每一尊神，他们的名字，他们举起
的胳膊，他们的面具。雷神阿拉西，母神恩谷、

艾可－伊菲特，调皮的阿格乌。当然他们有很
多，每天我都会造一个新的名字，他们是保护
我的“气”、我的神，会为我在上帝面前说情。

我要看着在黄昏的天空燃烧起来的火
焰，看着闪电静静地在灰色的、鳞状的、周围
勾勒着火一般轮廓的云朵间流淌。等到夜幕
落下，我会听见雷的脚步越来越近，一波波
的，让我的吊床晃个不停，油灯的火焰也在摇
曳明灭。我听见妈妈的声音，她在数闪电离去
需要多少秒，并且按照每秒 333 米来计算闪
电的距离。最后是雨带来的风，很冷，威力无
比地在树梢上空扫荡，我听见每一根树枝在
呻吟，发出噼啪的声音，房间里的空气中充斥
着雨水拍在地面上扬起的灰尘。

这一切都是那么远，同时又那么近。一块
纤薄的、简单的、如同镜子般的板壁分隔了今
天的世界和昨天的世界。我说的不是乡愁。这
种类似被遗弃的痛苦从来没有为我带来过任
何愉悦的感觉。我所说的是物质，是感觉，是
生活中最逻辑的部分。

是某种给予我的东西，某种重新给到我
的东西。我童年中完全匮乏的东西：有一个父
亲，在他身边，在家庭的温情中长大。我知道
我错过了，没有遗憾，也没有特别的幻想。当
一个男人日复一日地看着他所爱的女人的脸
上的光影变化，当他在孩子的眼神中守候着
转瞬即逝的光芒。这一切，任何肖像画，任何
照片都无法捕捉到。

——袁筱一译勒克莱齐奥著《非洲人》

起这样一个名字，灵感来自于郭凤岭前段时
间编的一本翻译论集，不过“冲动”两个字是没有
的，就只有“译者的尴尬”这个名字，下面还有一
行小字：忠贞抑或背叛，都无法回避他们在这个
时代的尴尬：是坚守孤独和清贫，还是一同媚俗
和狂欢？

看到这样的字句，总有一种非常悲情的感
觉。倒是在 20 年前，将自己所做的事情尽量崇
高化的时候，我描述翻译的文字有这样的倾向。
译者纠缠于忠贞和背叛是由来已久的事实，但是
比事实更加事实的是，忠贞和背叛一则是自己的
定义，二则被背叛的一方（无论是谁）其实从来就
不能够知道。经过 20 年，我想明白过来的问题
是：忠贞和背叛其实是译者的自由。我们可以
用一种更加豁达、更加主动的态度去对待这个
问题。

作为一个译者，我曾经无数次地回答同一个
问题：为什么要翻译，怎么走上了翻译的道路？
仔细想来，或许冲动是一个很好的答案，因为它
可以一言以蔽之。可能做过翻译的人都会有这
样的体验，看到一部作品有非常心动的感觉，觉
得需要把它译成自己的语言；觉得自己的语言
里，还缺少这么一部作品；觉得如果在自己的语
言里完成了这样一部作品，就可以得到某种程度
的满足。

我有过写作的经验，在不久之前，还经常有
写作的冲动，但是，我觉得作者的冲动与译者的
冲动尽管有很多相似之处，却也有很大不同。

作为作者的冲动是对自我的冲动。无论是
自我的展现、暴露、倾诉，还是探索的愿望，抑或
通过对自我的探索来完成对人的探索，其中心都
是自我。虽然在写作中，始终都有描述的对象，
但对象从来都不是中心，哪怕在现实主义者的笔
下。作者的中心说到底，是客观世界与“我”的连
接，是“相遇”，是我“目光中的世界”。“我”是出于
对自己的欲望才看见了世界。

但在翻译的过程中则完全不同。欲望首先
是对其翻译对象的欲望，并且，在对翻译对象的
欲望中，我会暂时忘记“我”的存在。我甚至会觉
得，尽管它那么诱惑我，使得我禁不住想要去碰
它，可是它那么美，我对它任何的碰触都是错
的。所以作为译者的冲动，是对他者的冲动，欲
望的对象才是真正的动机。

我的翻译历程中有过不同种类的冲动。
我从 20 年前开始翻译，第一部译的是勒克

莱齐奥的《战争》。在此之前我的翻译经验仅限
于对自己法文小说的翻译。自我翻译与翻译别
人也是不同的，在自我翻译的时候，我对于原文
拥有完全的权力与自由，虽则仍然不会对叙事结
构做很大的改动，但基本将翻译的实践单位从句
扩大到了句群或者段落。

第一次成为真正的译者时，我20岁左右，拿
到勒克莱齐奥的《战争》，作为读者读第一遍后，
体会到的只有震惊，谈不上喜欢。《战争》是勒克
莱齐奥的早期作品，还颇有新小说之风。小说
中，一个叫Bea.B的姑娘和X先生在城市丛林之
间游走，害怕这个世界，对自己的同类怀有无限
的恐惧。这完全不是我阅读经验之内的东西，更
不是那个时代我喜欢和纠缠的东西。但是，不是
自己阅读经验里的东西，也可以成为我所谓的自
己的语言里缺少的一部分。其实译者与作者的
最大区别在于，对于作者来说，语言就是他信手
调用的材料，是为他的叙事服务的；而译者惟一
的、同时也是最终的工作就只在于语言。语言不
是他的依靠，而是他一心一意对付的问题，他不
需要对付作者需要用很大精力来对付的叙事结
构、人物安排、对时间——时间或许涉及到一点，
当它和语言相关的时候——和空间的安排等等，
因为他的原作者都为他安排好了，他没有行动的
余地，也不必考虑。

今天重新阅读之后，依然觉得《战争》里有很
漂亮的句子。的确，勒克莱齐奥的作品前后也经

历了很大的变化，但他的语言里始终有着某种不
变的东西在。

这是《战争》里的句子：
城市向四方延展：东、西、北、南，熠熠生辉，

天空泛白，空气静固，地面宛若一个圆盘。那个
叫Bea.B的年轻姑娘就走在街上，向着X先生正
候着她的某地而去。太阳下她走得极快，仿佛是
用足尖起舞。阳光自她周身掠过，燃亮了她每一
根头发。从一家大商店的橱窗前过的时候，她就
看见自己依依前行的修长而柔软的身体，白色的
衣裙在风中飘荡。走在太阳下，她知道身后的人
行道上会留下长长的影子；走在阴影里，她的脸
上犹罩一层轻尘，仿佛在穿过一列蛛网。

有比这个更美的、关于迷失在城市丛林之中
的女人的描写吗？这样的句子，很能够让我想起
青春时代的自己，迷失在大街上，一脸茫然。非
常有趣的是，时隔 20 年，我突然间不能够分辨，
当初我并不觉得接近的勒克莱齐奥如何有这么
接近我本人写作的句子。是他对我的影响，还是
我影响了他，制造出法语里的勒克莱齐奥不曾有
的文体？

实际上，无论是虚构还是非虚构，无论是怎
样的叙事安排、怎样的人物、怎样的主题、怎样
的叙事方式：例如在某种程度上回归了传统的
人物、地点和情节的《流浪的星星》，勒克莱齐奥
挑起我作为译者的冲动的，自始至终只是他的
语言——语言的诱惑，并且这种诱惑可能对于
原语的读者而言并不存在，但是对于译者来说，
却是“致命”的诱惑，因为是从来没有过的经验，
所以才更加令译者“冲动”：地面宛若一个圆
盘——多么特别的、中文的作者或许永远也不
会使用的意象。最后一句同样如此，我真的觉
得——蛛网很美。

但是也有单纯的情节的诱惑。从纯个人的
经验来说，传记性作品也特别容易引起我的冲
动。《杜拉斯传》和《多米尼克·奥利》都是我非常

喜欢的作品。我大约只会翻译女性的传记，不是
因为相近，而是因为经历相差太远，她们的生活
形式是我永远不可能实现的。然而在不同的生
活形式之下，某一类的经验却是那么能够把握：
沉痛、抗争、无奈，或者还有爱，以及为此付出的
代价吧。这种斑斓的、比虚构作品还具传奇性的
生活形式本身就足以挑起作为译者的冲动了。

今年是杜拉斯诞辰的周年，杜拉斯又再次回
到人们的视野中。杜拉斯是第一个让我感觉到
译者冲动的人，确切地说，她的《情人》是第一部
让我感觉到译者冲动的作品。其中感情的因素
并不是最主要的：因为我们讲喜欢，都只是一个
概念。左右译者的，你当然可以说是喜欢，可不
知道是否因为年龄的缘故，倘若我以前更相信翻
译是天注定的相遇，是我们想象中的单相思式

（或者暴力）的爱情；我现在更趋向于认为，翻译
更是一种契约。不喜欢的作者和作品，译者同样
可以完成，并且完成得不错。傅雷是最经典的例
子，以他精致苛责的心性，他怎么会喜欢有点粗
糙的巴尔扎克呢？但是用他儿子傅敏的话来说，
就是译着译着，他也喜欢上了，很有点先恋爱再
结婚的意思。

《情人》在上世纪80年代中期就已经被翻译
过来，几个知名译者都是男性，最著名的是王道
乾先生。王小波说王道乾的译笔很沉痛，这是非
常中肯的评价，因为“沉痛”这两个字足以评价杜
拉斯，评价《情人》。

《情人》的叙事都是围绕着某种作者的野心
进行的。从结构到语言，从相簿的切入点到记忆
碎片构成的拼贴画，从挑战道德边界的主题到殖
民的背景，这都是一部在当时的中国尚未存在的
作品。说到沉痛，的确沉痛：主题的沉痛、记忆的
沉痛、所谓爱情的沉痛、消解爱情的沉痛以及与
记忆碎片相辅相成的碎片化叙事的沉痛。

就我的个人经验来说，大家同样还会想到昆
德拉。中国的昆德拉热当然也不是偶然，因为昆
德拉本人是一个非常注重并且主张叙事策略的
人。他自己有很多关于小说的理论，例如复调叙
事、叙事节奏、叙事时间与空间的构筑等等。有
人认为昆德拉好的作品都是捷克文写成的，这就
构成了一个问题，那就是，与勒克莱齐奥有所不
同，纯粹语言层面的因素决非昆德拉作品的价值
所在。我个人认为，昆德拉唤起译者冲动的最重
要的原因是主题方面的：在中国的80年代，甚至
是新世纪之前，中国作家中能够擅长将现实主义
性质的细节构筑成一个非理性的荒诞精神世界
的，少之又少；能够灵巧地承担起用历史的真实
来责问当下社会的写作责任的人，同样也是少之
又少。

这就连接上了翻译研究里的一个重大命题，
即所谓的可译性问题。译者的冲动，用比较学术
化的语言来说，是作为主体的译者，在一定的时
间、一定的地点，受到了原文的召唤。如果说可
译性是毋庸置疑的，那么，可译性只被包含于原
文之中。好的译文的产生，是在对的时间遇到了
对的人，经过妥协和苦心经营，让原文出落得别
有一番滋味，而这番滋味在没有进入目的语之
前，在原文中并不具备，在进入目的语之后，当
然，她已经不再是原来的那个她，但是阅读的价
值，或者说作为经典的、在文学史上的价值又再
一次被开启了。与我们想象的正相反，可译性不
是由两种语言之间的匹配度——因为无论在任
何两种语言之间，这种匹配度都不存在——决定
的，而是由一部作品在不同的具体语言中得到

“经验”的需求决定的。
冲动促成了翻译，只是到了翻译结果的层

面，译者往往又比较尴尬。译者遭遇到的尴尬总
体而言，是价值认定的尴尬。其实无论是忠贞与
背叛的尴尬，还是孤独与反孤独的尴尬，都与价
值的认定相关。

谈到翻译面临的偏见，比较容易令人想到寂
寞、“不自由”、轻蔑、低酬等问题。我不是受虐

狂，当然不享受这些都是事实的事情，但这些年
来，从对于翻译的思考而言，我倒建议从另一个
角度想这个问题，尽管冒着被同行骂的风险。

翻译的理论研究里解决的一个重大问题，就
是翻译究竟为什么而为？作为个体的译者，我们
很少需要思考甚至回答这样的问题。翻译的个
体实践，有冲动就可以了，原作的呼唤、译者的冲
动，两方的生理特性决定了这件事一定可以成。
但是，思考一下为何翻译这个问题也不是没有好
处的。

通常我们觉得，翻译是为了读者，要让不
懂外语的读者能够读到外国文学作品。所以，
第一个尴尬就在这里，因为读者读到的并不是
外国文学作品，而是用目的语写成的外国文学
作品。

作者以自己为中心展开各种各样的叙事，总
是为了把所展现的一切呈现在读者面前，否则作
者其实也很寂寞，之后他会得到或好或坏的评
价。译者以他者为对象、起点、参照，在原作者为
他划定的空间范围里完成各种各样的叙事，当然
也要把他展现的一切呈现在读者面前，得到或好
或坏的评价。不同之处在于，余光中说，好的都
是人家的，坏的都是译者的。而事实上，就像我
们说可译性被包含在原作中一般，好的的确是人
家的，只是不通过译者之手，原作的这点好永远
不可能得到体现，永远不会生成，因为原作之中
的好，远远不是一成不变、一旦获得就永远不会
失去的好。如果没有新的理解和在新的语言中
的经验，原作的某些“好”就不复存在。而坏也的
确可能是译者的，每一个语言工作者都可能产生
这种“坏”，只是原文还没有经历新的语言经验时
不可能产生这“坏”。但是对于翻译来说，“坏”有
两种情况：一是“异”于目的语现有的显性的表达
方式的“坏”；另一种是对于目的语没有任何贡
献，同时对于原作而言也没有任何新的价值形成
的“坏”。在两种坏之中，我宁可选择前者，因为
我相信，如果说译作最终是要呈现给读者的，译

者却不能越俎代庖地去假设读者的选择，他所负
责的，当然首先是原作。

所以，译者的价值认定不在于要让自己的译
作不朽。译作不会不朽，再伟大的译作都不会不
朽，除非它本身已经在特殊的机遇里经典化，从
而摆脱了译作的身份。《圣经》的某些版本，古希
腊罗马的某些经典都是如此，但是译作的经典化
不是译者去求来的，而是文化、语言的变革以及
这种变革在世界范围内的影响带来的。大多数
好的译作的命运，都只是默默地为丰富文化和理
解的可能性耗尽自己的生命，然后被新的译作取
而代之。如果译者不甘心这样的命运，那真的就
不要去翻译。翻译的过程中，语言在没有被确定
下来的时刻里能够达成一种暂时的、接近“真”的
状态，这种状态只有译者可以体会到，但译者一
旦将它落实在自己的文字里，这种状态就立即消
散了。

当然，出于研究的严谨性，我还要强调，偏向
于第一种坏，并不代表可以坏得没有度。任何一
种语言都有它能够容纳的空间，这个空间的大小
和这种语言的历史、语言的特点以及开放程度相
关。从这个意义上说，作为中文的译者应该是很
幸运的，因为相较于其他语言，中文为我们提供
了足够大的空间。但是反过来说，译者的风险也
就增大了一倍：你再伟大，最大面积也始终只能
占一张床的位置。所以，相信我吧，总有一天，作
为一个译者，我相信，身前或者身后，我们的作品
一定会被取代，因为在原作划定的空间中，光照
到了另外的地方。

但是译者的这份命定并非没有补偿：作为一
个译者，他一生之中会遇到无数的人，他会用一
种深入的方式与这些人相处，维护这些人的存
在，赋予他们生命。这是多么快乐的一种存在方
式啊：只有在翻译的世界里，多情绝对不是问题，
我好像就是因为这点才开始翻译的。我一点也
不尴尬。

注：本文系作者在“梁宗岱译坛”上的演讲。

译者的冲动与尴尬
□袁筱一
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袁筱一，华东师范大学

法语系教授，从事法语语言

文学专业翻译理论研究。译

作主要有：米兰·昆德拉《生

活在别处》、勒克莱齐奥《流

浪的星星》、卢梭《一个孤独

漫步者的遐想》等。

米哈伊尔·米哈伊洛维奇·肖洛霍夫（以下简称“米”）是俄
罗斯作家肖洛霍夫最小的儿子。他写作的集回忆录、传记于
一体的《关于父亲》一书获得2004年肖洛霍夫国际文学奖。
2013年米哈伊尔·米哈伊洛维奇·肖洛霍夫逝世，以下是他生
前接受的最后一次访谈，谈到他的父亲。采访者阿列克谢·科
切托夫（以下简称“阿”），刊载于2013年11月俄罗斯《文学报》。

阿：您父亲是否随时作一些记录以便以后创作时候采用？
米：没有。从来没有看见他记录一些什么，他具有超常的

记忆力，不仅对事件，而且对生活细节、人物外貌、大自然季节
变化时的不同景色也都记得一清二楚。

阿：您父亲写一部新作品前是如何开始的？拟定写作大
纲，到档案馆查找资料，长时间思索还是立刻奋笔疾书？

米：我不知道，只是没有写作大纲。很难说他的写作从什
么开始，似乎是自然而然的，没有什么特别显著的迹象。可能
他脑海中早已有了成熟的构思，然后坐下来，一股脑儿地写在
纸上。这就完成了。我没有看见他到档案馆去，如果需要，他
会请人帮助邮寄或者送来。

在写《他们为祖国而战》一书时，他必须看很多档案，叙述
战争实况、战斗细节，没有文献作为基础是不可能的。但是这
些档案是保密的，父亲曾为此苦恼过。

阿：您父亲及时地意识到在莫斯科作家圈子里学习对他
来说是“危险”的——可能“会和大家一样”。他是如何看待莫
斯科文学家的？如何评价所谓“青年近卫军”派别的作家和他
们的作品乃至个人品质的？

米：我现在越来越确信，如果他某个时候作过评价，那么
也特别简短。他不喜欢整个文学圈子，说他们是见风使舵者、

阴谋家。事实如此。从高尔基开始，也许还更早，出现一种奇
怪的进程：作家分成派别，他们“推行”自己的某种思想并驾驭
他人，为此他们互相谩骂、打架、把对方投入监狱——直至肉
体消灭。我父亲对莫斯科作家圈子感到厌烦。我也不喜欢他
们，因为无论他们之中的什么人来找我父亲，谈话的主题总是
归结为：在这场斗争中您站在哪一方？请您站到我们这一方
吧！就是这样。

我父亲从不对某某大加赞扬，也不对某某横加指责，他认
为：读者自己会评价这个或那个作品及其作者的。

阿：他在作品中采用的哥萨克故事、风俗、生活习惯、形象
化语言、谚语、俗语、歌谣等的来源是什么？

米：如果从广义上说，是从他接触的周围的人们那里汲
取的。不过我认为最早主要还是从哥萨克那里汲取的。哥萨
克善于用幽默的风格表达苦难，笑对任何险境——这是哥萨
克的优点。此外，还有各种童话、传说……这一切都慢慢地
积累、适当地挑选，有时甚至非常丰富。当然，这是主要的
来源……可能还从谚语和成语词典中选用吧。不过他不喜欢
生搬硬套。

阿：您父亲是否密切关注国内和国外的文学生活，是否读
当代作家的作品，是不是他阅读得很快？

米：是的，读得很快。看上去像是“浏览”，但读得非常
入神，兴致勃勃时，他的阅读速度仍然很快。他读很多当代
作家的作品，比如：特瓦尔多夫斯基、西蒙诺夫、阿勃拉莫
夫、别洛夫、阿斯塔菲耶夫、拉斯普京——父亲很喜欢读他
们的作品，有时一读再读并加以赞扬。后来这些作家被称为

“农村题材作家”，我父亲对其中的某些作家给予很高评
价……

阿：在19世纪、20世纪的作家中，您父亲更推崇谁，相反，
不喜欢谁？

米：如果委婉一点地说：他不喜欢讽刺作家。就连果戈
里，父亲也经常给予否定性评价。他也不喜欢萨尔蒂科夫-谢
德林。不过，这可以理解，父亲不喜欢通常所说的“黑暗”，而
在这两位作家的作品中黑暗比比皆是，漆黑一片，没有一丝光
明。父亲常常回忆起普希金的话：“没有爱，在争辩中就没有
说服力和真理”。

有一次在家里谈起这个话题时，父亲看了看我，又看了看
母亲和哥哥，然后慢慢地、若有所思地——我觉得——忧伤
地、低声朗读了起来：“展现自己的神圣权利/并非恩赐所有的
人，/谁没有在内心播下/真爱和奉献的种子，/他就只能遭到/
冷遇、嘲笑和唾弃。”过了很久我才知道这是普列谢耶夫的诗。

虽然，父亲不很喜欢这个话题，可是他不止一次对我谈到
关于“黑暗的”和“光明的”作家。那时我还很难理解这个问
题。父亲说他从丹尼列夫斯基、基里耶夫斯基、克留切夫斯
基、弗洛林斯基这样一些“斯基”中受益匪浅，他们是俄国思想
的宝库，是俄国的精英。

阿：一般来说，您父亲喜欢谈论哲理问题吗？他援引过哪
些哲学家的作品？

米：他不喜欢谈论哲理，他喜欢对具体问题发表具体意
见。抽象的议论他不感兴趣。他援引过那些真正的、严肃的
哲学家，诸如西塞罗、苏格拉底，他们被称作智者，他们熟悉生
活，而不是对哲学问题做空洞议论。

阿：大家都知道，侨居境外的哥萨克们对《静静的顿河》评
价很高，您父亲怎样看待他们的好评？

米：他很尊敬卡列金、克拉斯诺夫以及其他普通的哥萨

克。父亲和克列茨基镇从前的居民、侨居在捷克斯洛伐克的
医生克林关系很好。他们见过几次面。看来，我父亲很高兴
在国外的俄国人、哥萨克人知道他和他的作品。侨胞们对《静
静的顿河》一书所作的高度评价使父亲激动，而那些参与过某
些事件或者事件的目击者认为写的都是事实，从书里的主人
公身上看到了自己，感受到了自己的思想和情感（例如：库吉
诺夫从保加利亚寄来的信中把《静静的顿河》评价为“哥萨克
的圣经”）。

阿：“悲剧命运的作家”这种说法适用于肖洛霍夫吗？
米：我想说：完全适合。当然要确切指出：是日常生活还

是文学中的悲剧命运。在生活中尽管年轻时经历许多坎坷，
但是还不能称作悲剧命运。至于文学中，这就有目共睹了。
自始至终他们那些人就希望把他彻底“吃掉”，莫斯科作家圈
子不喜欢他，他也不喜欢他们。

很多文学方面的苦难源于“嫉妒”，可我父亲则认为“嫉
妒”一词不能说明一切。从这个意义上看“悲剧命运的作家”
适合我父亲，是的，适合他。

阿：如此多的问题、纠纷容易使人脱离常规，您父亲在这
方面表现如何？

米：我想，父亲不可能不按常规生活。问题、纠纷很多，不
过别人也都有。当然会有什么事惹他生气、孩子们作出某些
蠢事、他和谁争吵了等等，遇到这些情况时，他要么到大自然
中去，要么独自待在书房。

人们通常希望听到肖洛霍夫的某些非同寻常的事，而他
是个常人，普通的人，与其他的人没有差别，只有坐在写字台
前例外……

（陈淑贤 译）

域外传真

米哈伊尔·米哈伊洛维奇·肖洛霍夫访谈

“父亲不可能不按常规生活”


